

GRIGORII ALEXANDROVICH FELD'MAN

(1884 - 1958)

Nació en Rusia.

Ingeniero eléctrico, trabajó en el Gosplan (el organismo del gobierno soviético encargado de la planificación) desde febrero de 1923 hasta enero de 1931. “Realizó sus contribuciones mientras trabajaba allí. Al comienzo, analizando y pronosticando desarrollos en la economía mundial, particularmente en Estados Unidos y Alemania” (Ellman, 1987).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Feld'man? Por ser “uno de los fundadores de la teoría del crecimiento económico en regímenes socialistas, la economía del planeamiento y el desarrollo económico... Pionero brillante, su labor fue interrumpida por los estalinistas, pocos años después de haber comenzado” (Ellman, 1987).

“Su trabajo más importante, titulado ‘Sobre la teoría de las tasas de crecimiento del PBI’, fue un informe presentado al Gosplan, para contribuir a un plan a largo plazo para el desarrollo de la economía de la Unión Soviética, y publicado en 1928, en 2 partes, en la revista del Gosplan. Un año después publicó un trabajo que popularizó su tesis” (Ellman, 1987).

“Sus ideas formaron la base metodológica para la versión preliminar de un plan a largo plazo elaborado por el comité del Gosplan, en ese momento presidido por N. A. Kovalevskii. Dicha versión preliminar fue discutida en febrero de 1930. Más allá de las discusiones serias, durante el año mencionado fue atacado públicamente por sus ideas. Su utilización de las matemáticas, así como su falta de fanatismo, no encajaban bien en el fervor político del momento. Las estimaciones de Feld'man y Kovalevskii fueron muy optimistas. Consideraban como factibles, objetivos totalmente irrealizables. Su intento de llevarlas a cabo generó resultados desastrosos sobre la economía” (Ellman, 1987).

“Lamentablemente, la situación política de la Unión Soviética le impidió seguir publicando en materia económica después de 1930. Aún cuando, como en 1933, al escribir un

libro, pasó de la sensibilizada cuestión de la industrialización socialista, a los problemas del crecimiento capitalista” (Ellman, 1987).

“Sobre la teoría del crecimiento, estaba mucho más adelantado que sus colegas de Occidente. Desarrolló un modelo de crecimiento de 2 sectores, que implicaba distintas estructuras económicas; del cual derivó 2 resultados importantes, uno sobre las tasas del stock de capital en ambos sectores, el otro sobre la asignación de las inversiones en dichos sectores. El primero dice que una alta tasa de crecimiento requiere que gran proporción del stock de capital se asigne a la producción de bienes de capital; el segundo, que la inversión tiene que asignarse en proporción al capital instalado en cada sector” (Ellman, 1987).

“Desde el punto de vista del análisis económico de la planificación, la principal lección que se desprende del análisis del modelo de Feld´man, es que la capacidad instalada en la industria de bienes de capital es una de las restricciones que limitan la tasa de crecimiento de la economía” (Ellman, 1987).

“Desde el ángulo del análisis económico del crecimiento, Fel’dman es importante porque en 1928 afirmó que ‘un aumento de la tasa de crecimiento del ingreso demanda industrialización, industria pesada, construcción de maquinaria, electrificación...’. Cuando la formuló por primera vez, la conclusión sorprendió a los economistas por contraintuitiva y paradójica” (Ellman, 1987).

“Como ocurre con muchos pioneros, sus trabajos tenían serias limitaciones. Fue un importante contribuyente pionero a la teoría del crecimiento económico, pero su obra tuvo que ser complementada con la de Michal Kalecki, sobre los límites del crecimiento, y la de Janos Kornai, sobre las regularidades de comportamiento que de hecho generan los procesos de crecimiento. En cuanto al análisis económico del planeamiento, su argumentación debió ser complementada por una mejor comprensión del rol de la agricultura, comercio exterior y consumo personal, y los peligros de la crisis debida a la sobre acumulación” (Ellman, 1987).

Ellman, M. (1987): "Feld´man, Grigorii Alexandrovich", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.